

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 248/Lunes 24 de diciembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [La gran decisión sobre Afganistán.](#) (The New York Times).
- [Tensión en Asia-Pacífico.](#) (Por Esto!).

DE CUBA

- [Destacan fraternal encuentro de Raúl y Evo Morales.](#) EFE/DPA
- [Reportan intervención de Raúl en reunión del Consejo de Ministros.](#) AFP/XIN
- [Informan de temas tratados en el Consejo de Ministros.](#) XIN/EFE
- [Alude a relación divulgada de candidatos a diputados.](#) ANSA
- [Maduro: Chávez mantiene su reposo y consolida su recuperación.](#) DPA/AP
- [Declaraciones de Diosdado Cabello en acto oficial en el estado de Bolívar.](#) AFP/REU/EFE
- [Presidente colombiano resalta diálogo de paz con las FARC en el 2012.](#) AP
- [Conversaciones en receso hasta el 14 de enero.](#) AFP/EFE
- [Santos llama a militares a mantener ofensiva contra guerrilla.](#) NOTIMEX
- [Requieren indígenas respeto a su cultura en mesa de negociaciones.](#) NOTIMEX
- [Afirman las FARC que petroleras les pagan “impuesto de guerra”.](#) NOTIMEX
- [Considera Benedicto XVI su viaje a México y Cuba “punto destacado” de su pontificado.](#) EFE
- [Recuerda el Papa las muestras de afecto recibidas durante su visita.](#) NOTIMEX
- [Publica diario ABC entrevista a Canciller español referida al caso Carrero.](#) AFP
- [“EE.UU.: esperanzas entre cubano-estadounidenses por elección de John Kerry”.](#) ANSA
- [“Podría resolverse en el 2013 ley de Florida sobre comercio con Cuba”.](#) NOTIMEX
- [Refinaría cubano-venezolana cumple cinco años de inaugurada.](#) XINHUA
- [Desarrollan combustible ecológico en biofábricas para disminuir importaciones.](#) ANSA
- [Miles de cubanos beneficiados por política crediticia.](#) ANSA
- [Comenta acerca de la nueva Ley de Migración.](#) DPA
- [Aborda petición de Silvio Rodríguez de libertad para los Cinco.](#) EFE
- [Película premiada en Festival de La Habana preseleccionada para el Oscar.](#) ANSA

THE NEW YORK TIMES (Versión digital) 16 de diciembre de 2012 EE.UU.

LA GRAN DECISIÓN SOBRE AFGANISTÁN

EDITORIAL

Solo hay que leer el informe de la escalada del Pentágono en la guerra de Afganistán publicado el lunes pasado para entender lo inútil que es mantener a 68 000 soldados allí por más tiempo. La evidencia deja claro que se deben sacar tan pronto sea posible hacerlo con seguridad, en vez de esperar hasta finales de 2014, fecha fijada por Estados Unidos y la OTAN.

Sin embargo, ahora la Casa Blanca anuncia que la decisión con respecto a la rapidez con que regresen a casa no se tomará antes del año próximo.

EE.UU. se ha pasado una década y gastado 39 mil millones de dólares en el reclutamiento, entrenamiento y equipamiento de 350 000 miembros de la fuerza de seguridad afgana, incluidos el Ejército y la policía, que se supone sean los que defiendan al país cuando los estadounidenses se marchen. El presidente George W. Bush no hizo mucho hincapié en el esfuerzo al girar el foco hacia Irak. Pero incluso después de la considerable inversión del presidente Obama, el Pentágono advierte que solo una de las 23 brigadas es capaz de operar de forma independiente, sin apoyo aéreo o militar de otro tipo de EE.UU. y la OTAN.

Aunque el informe indicaba que las fuerzas afganas están “asumiendo cada vez más la responsabilidad de la seguridad de Afganistán”, no significa que con los soldados allí se resuelva otra cosa que no sea dilatar lo inevitable. Según el calendario estadounidense, se supone que los afganos dirijan todas las operaciones hasta junio del 2013, solo faltan seis meses. Incluso prepararlos para asumir a finales del 2014 será un reto, sostuvo un oficial del Pentágono en rueda de prensa.

Los problemas están bien arraigados, es poco probable que se resuelvan durante el próximo medio año. La mayoría de los reclutados son analfabetos y hay que enseñarles a leer, además de las habilidades en las artes marciales. Las unidades todavía dependen en gran medida de los estadounidenses para los componentes fundamentales de la guerra moderna –el poder aéreo, las comunicaciones, la recopilación de información de inteligencia, logística y liderazgo. Un estudio del Congreso publicado en septiembre arrojó que el 20 por ciento de los soldados todavía deserta del Ejército, y las unidades típicamente están solo a mitad de su fuerza autorizada. Los problemas con la policía, donde la corrupción no tiene frenos, han empeorado.

La “oleada” adicional de 33 000 soldados estadounidenses en el 2009 para sacar a los talibanes de su fortaleza en el sur y llevarlos a la mesa de negociaciones debilitó a los extremistas. Pero siguen “adaptados y decididos” y son capaces de llevar a cabo “ataques aislados de alto perfil”, se aseguraba en el informe. Las negociaciones no han llegado a ninguna parte.

Mientras tanto, en el gobierno del presidente Hamid Karzai hay mucha corrupción y no puede garantizar los servicios básicos a su pueblo. Además, hay poca coordinación entre Kabul y el resto de las provincias, así como una distribución desigual del poder entre las ramas judicial, legislativa y ejecutiva, apuntaba el informe.

EE.UU. ha cometido errores en Afganistán, pero también les ha dado la posibilidad a los afganos de construir un Estado mejor. Los compromisos de la administración Obama y los aliados europeos de suministrar miles de millones de dólares para apoyar las fuerzas de seguridad y financiar los proyectos de desarrollo económico deben cumplirse en tanto parezcan convenientes. Pero Obama debe anular cualquier plan de los jefes militares de mantener a la mayor parte de los 68 000 soldados allá hasta el 2014.

Traducción: Inalvys Campo Lazo

POR ESTO! (Versión digital)

21 de diciembre de 2012

MÉXICO

TENSIÓN EN ASIA-PACÍFICO

Alfredo García

Un nuevo ascenso de la mujer a la primera magistratura de la nación, tuvo lugar en Corea del Sur. Con más del 80% de los votos escrutados, la Comisión Electoral de Corea del Sur confirmó la victoria de la candidata conservadora del partido Saenuri, de gobierno, Park Geun-hye.

Geun-hye obtuvo el apoyo del 51.6% del electorado (13,2 millones de votos) sobre su rival el candidato progresista, Moon Jae-in, del Partido Democrático Unificado (PDU), principal fuerza de oposición que alcanzó el 48% de los sufragios (12,3 millones de votos). A la cita electoral acudieron unos 30,7 millones de electores, el 75.8% de los 40,5 millones de surcoreanos registrados para votar.

Geun-hye, una ingeniera de 60 años, soltera y sin hijos, arrastra un violento pasado político. Hija del dictador Park Chung-hee (1961-1979) -versión coreana de Pinochet-, notorio por combinar durante su gobierno una brutal represión política con la industrialización y modernización del país.

En 1974, la recién presidenta electa se convirtió en la primera dama de la dictadura tras la muerte de su madre en un fallido atentado contra el presidente Park, posición que asumió hasta el asesinato de su padre por el jefe de los servicios secretos coreanos en 1979. Ella misma sufrió un atentado durante la campaña electoral municipal de 2006, siendo herida de gravedad.

El ascenso de un político conservador en Corea del Sur fue antecedido por la reciente elección de Shinzo Abe, como primer ministro de Japón. Abe, definido como el “halcón” del Partido Liberal Democrático (PDL), en su primer discurso presentó sus conservadoras credenciales, al dejar establecido que las islas Senkaku, cuya soberanía es reclamada por China, son parte integral del territorio de Japón, y que el tema no es negociable. También se pronunció a favor de transformar las fuerzas de autodefensa de Japón en Ejército Regular.

Al final de la II Guerra Mundial, el Congreso de Estados Unidos impuso al derrotado Japón una Constitución que prohíbe al gobierno japonés la formación de Fuerzas Armadas convencionales. Cualquier cambio no sería posible sin una enmienda constitucional previa. Sin embargo, la Constitución no prohíbe que Japón sea uno de los mayores compradores de armas del complejo militar industrial norteamericano, que lo convierte en el sexto país del mundo con mayor presupuesto militar, unos 50,000 millones de dólares en el actual año.

Al conservador cambio en el liderazgo de dos de los principales aliados de EU en Asia-Pacífico, siguió la reciente gira del también reelegido presidente Barack Obama a Filipinas, Myanmar y Tailandia, siguiendo una estrategia de defensa nacional que prioriza la región Asia-Pacífico.

Con el reverdecimiento del nacionalismo en Japón y Corea del Sur, crece la tensión con China. Tras su elección como primer ministro de China el pasado mes de noviembre, Xi Jinping instó a los altos mandos militares chinos a “intensificar su capacidad para el combate real” y “mejorar la habilidad de luchar en guerras regionales”, en indirecta alusión al expansionismo norteamericano en Asia-Pacífico.

China posee el mayor ejército del mundo, con 2,3 millones de soldados, y su presupuesto militar crece dos dígitos por año desde hace una década. En 2012 ascendió a casi 90,000 millones de dólares, cifra lejana del presupuesto militar de EU, que alcanzó 662,000 millones de dólares en 2012.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 23 DIC (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió este domingo a su homólogo boliviano, Evo Morales, quien ha viajado a La Habana para apoyar al mandatario venezolano, Hugo Chávez, informaron hoy medios locales.

En un breve reporte, el diario oficial Juventud Rebelde da cuenta de la llegada de Morales a la isla, donde sostuvo un "fraternal encuentro" con Raúl Castro en el que hablaron sobre el "excelente estado de las relaciones entre ambos países y otros temas de la actualidad internacional".

Se desconocen más detalles de la agenda de Morales en Cuba, a donde viajó acompañado de su canciller David Choquehuanca en una visita que se prevé dure unas horas.

La prensa internacional no tuvo acceso a la llegada del mandatario boliviano a La Habana.

Ayer sábado, antes de partir de Bolivia, Morales explicó que el motivo de su viaje a La Habana era "dar aliento y fuerza" a su aliado Hugo Chávez, a quien confiaba encontrar "en etapa de recuperación".

El presidente de Venezuela se encuentra en Cuba recuperándose de su cuarta operación contra el cáncer que se le detectó en la isla hace un año y medio.

El vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, afirmó ayer que la recuperación de Chávez "se consolida" y que está recibiendo "los mejores tratamientos que puede tener".

LA HABANA, 23 DIC (DPA) - El presidente de Bolivia, Evo Morales, llegó hoy a Cuba para visitar a su homólogo venezolano, Hugo Chávez, quien se recupera en la isla de su cuarta operación por el cáncer que padece.

Morales fue recibido en La Habana por el presidente Raúl Castro, informó el diario "Juventud Rebelde". El líder boliviano, que llegó a Cuba en la madrugada del domingo, viajó "para expresar su apoyo" a Hugo Chávez, agregó el rotativo.

Morales estuvo acompañado por el ministro de Exteriores boliviano, David Choquehuanca. Al aeropuerto también acudió el canciller cubano, Bruno Rodríguez.

El presidente venezolano está desde el pasado 10 de diciembre en La Habana, donde fue sometido a una cuarta intervención quirúrgica por el cáncer. El aparente delicado estado de salud de Chávez mantiene en vilo desde hace días a la opinión pública internacional.

El mandatario venezolano sufrió una infección respiratoria en los últimos días, según informaciones del gobierno de Caracas. Chávez también tuvo problemas con una hemorragia durante la operación del pasado 11 de diciembre.

"El comandante Chávez está de reposo y su recuperación se consolida. Está siendo sometido a los mejores tratamientos que puede tener para su efectiva recuperación", aseguró el sábado el vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro.

Antes, otros funcionarios y familiares de Hugo Chávez habían desmentido rumores sobre un supuesto empeoramiento de su salud.

"Respeto a la familia y sobre todo respeto a mi pueblo. Basta de mentiras. Estamos junto a papá, vivos, luchando y recuperando la salud. Con Dios", escribió en su Twitter su hija María Gabriela, que acompaña al presidente venezolano durante su convalecencia en Cuba.

Chávez, que ganó un nuevo mandato en las elecciones presidenciales del 7 de octubre, habló por primera vez de la posibilidad de que no pueda seguir en el poder al anunciar la última operación, la cuarta a la que se somete en año y medio.

El presidente designó también a Maduro como posible sucesor en caso de quedar "inhabilitado" para ejercer el cargo. Chávez debe asumir su nuevo mandato de seis años el próximo 10 de enero.

De toda la región llegaron en las últimas semanas mensajes de solidaridad con Chávez. El presidente de Ecuador, Rafael Correa, acudió a La Habana en una visita sorpresa el 10 de diciembre para ver a Chávez antes de que éste entrara al quirófano al día siguiente.

Evo Morales tenía previsto viajar a La Habana el pasado fin de semana. El presidente boliviano, sin embargo, comentó después en Caracas que no pudo hacerlo por falta de tiempo.

"No estuve en Cuba, no tuvimos tiempo, pero iremos pronto", afirmó Morales en una entrevista con la cadena venezolana Telesur hace una semana. Los medios cubanos no dieron detalles sobre la actual agenda del mandatario boliviano en La Habana.

LA HABANA, 22 DIC 2012 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, llamó a eliminar las "trabas y ataduras" a las fuerzas productivas que persisten en la isla y a aumentar el ahorro, para avanzar en las reformas que aspiran a hacer eficiente el modelo económico cubano, informó este sábado la prensa local.

"Todo lo que hagamos para eliminar trabas y ataduras a las fuerzas productivas resulta vital, de ahí la importancia de evaluar integralmente y en detalle las decisiones que pretendamos adoptar", dijo Castro al referirse al Plan de la Economía para 2013, según el diario oficial Granma, que reseñó una reunión del Consejo de Ministros (Ejecutivo) realizada el viernes.

Asimismo, el gobernante cubano llamó "a priorizar el desarrollo de inversiones que generen rápidos ingresos" y a "prestar más atención a una 'mercancía' que produce mucho: el ahorro".

Durante la reunión, el vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo, anunció que en 2013 se comenzará a aplicar una política "diseñada para flexibilizar los objetos sociales (misiones)" de las empresas estatales cubanas, "encaminada a favorecer al máximo el desarrollo" de sus "potencialidades", según Granma.

Sin embargo, Murillo explicó que esa "flexibilización no elimina las regulaciones existentes para la comercialización de ciertos productos y la prestación de algunos servicios".

Raúl Castro, que sustituyó en el mando a su hermano enfermo Fidel en 2006, puso en marcha reformas para hacer eficiente el agotado modelo económico centralizado, de corte soviético, que la isla ha seguido desde hace medio siglo.

Como parte de las medidas, el gobierno abrió espacio a la iniciativa privada y al trabajo por cuenta propia (autónomo), permitió la creación de cooperativas no agrícolas, creó conglomerados empresariales estatales similares a los existentes en países capitalistas y entregó tierras estatales en usufructo a campesinos.

Al clausurar el 13 de diciembre la sesión semestral del Parlamento, Raúl Castro aseguró que las reformas marchan "con paso seguro" y que se profundizarán con el fin de preservar el socialismo en la isla.

LA HABANA, 22 DIC (XINHUA) -- El presidente cubano Raúl Castro pidió eliminar las trabas y ataduras a las fuerzas productivas al intervenir en una reunión del Consejo de Ministros, según informes difundidos hoy por la prensa local.

"Todo lo que hagamos para eliminar trabas y ataduras a las fuerzas productivas resulta vital, de ahí la importancia de evaluar integralmente y en detalle, las decisiones que pretendamos adoptar", dijo el mandatario durante la reunión que tuvo lugar el jueves último, pero que sólo este sábado fue reportada por la prensa.

Durante el encuentro Raúl Castro reiteró la importancia de dar prioridad al desarrollo de inversiones que generen rápidos ingresos, con repercusiones directas en la producción de alimentos, en la sustitución de importaciones y en el incremento de las exportaciones.

En ese sentido, el mandatario pidió prestar más atención al ahorro, tras referirse a éste como "una mercancía que produce mucho".

El presidente cubano, quien sustituyó en el poder a su hermano Fidel Castro en 2006 por una grave crisis de salud, impulsa un proceso de actualización del modelo económico que busca hacer más eficiente a la economía cubana.

Este proceso, regido por un plan de más de 300 medidas aprobadas en abril de 2011 por el Partido Comunista de Cuba, incluye la disminución de las plantillas públicas, la apertura al trabajo no estatal, la entrega de tierras ociosas en usufructo y el reordenamiento de las empresas.

Raúl Castro ha reiterado que el objetivo de esas transformaciones es preservar la permanencia del socialismo en la isla.

LA HABANA, 22 DIC (XINHUA) -- El gobierno cubano analizó nuevas políticas, acciones de control y procedimientos para respaldar la actualización del modelo económico de la isla, un proceso que impulsa el presidente Raúl Castro.

Una reunión del Consejo de Ministros, encabezada por Raúl Castro, tuvo lugar el pasado jueves, cuando los miembros del gabinete detallaron las estrategias para un uso más racional del agua, reciclaje de materias primas y la flexibilización de objetos sociales, según informes difundidos hoy por el diario local "Granma".

En el encuentro el presidente cubano se refirió al Plan de la Economía para el nuevo año, al reiterar la importancia de darle prioridad al desarrollo de inversiones que generen rápidos ingresos

repercutan de manera directa en la producción de alimentos, en la sustitución de importaciones y en el incremento de las exportaciones.

Por su parte, la presidenta del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH), Inés María Chapman, propuso desarrollar una Política Nacional del Agua con un enfoque económico y la adopción de estrategias por parte del organismo y de los usuarios.

Esta estrategia consiste en dar prioridad al abasto de agua para el consumo humano, ganadería, riego agrícola y producción de alimentos, industrias, acuicultura, recreativos y ambientales.

De acuerdo con el rotativo, el Estado subsidia el suministro de agua, sin embargo estudios realizados sobre el aprovechamiento del vital líquido demuestran que un elevado porcentaje del que se bombea cada año se pierde sin posibilidad de recuperarlo.

Por su parte el ministro de Industrias, Salvador Pardo, presentó un diagnóstico sobre la situación del reciclaje de materias primas en la isla, así como las iniciativas del sector para la aplicación de incentivos, instrumentos económicos y nuevos modelos de gestión.

Pardo se refirió a las dificultades para la recuperación de materias primas, tales como la inexistencia de una política de reciclaje, la aplicación de precios no estimulantes a algunos productos reciclables y el insuficiente número de casas de compra a la población.

El reciclaje es la mejor opción para disponer de los desechos generados por la sociedad, por lo cual se dará preferencia a la planificación de los procesos inversionistas asociados al desarrollo industrial para el reciclaje de materias primas.

El ministro anunció que se trabaja en la actualización de la Ley de Reciclaje, vigente desde 1975, para profundizar en el alcance de los conceptos de responsabilidad social a aplicar en el sector productivo y en la población. Estos trabajos incluyen el estudio de la facultad estatal de decomisar los medios abandonados y la chatarra no declarada.

El vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo, quien se encarga de la aplicación de más de 300 medidas aprobadas en abril de 2011 por el Partido Comunista de Cuba para la actualización del modelo, informó sobre la marcha de ese proceso.

Murillo explicó la política diseñada para "flexibilizar los objetos sociales", la cual está encaminada a favorecer al máximo el desarrollo de las potencialidades de las empresas, sin que ello signifique el descuido de sus misiones fundamentales.

También se refirió al reciente proceso de control realizado a diferentes instrumentos legales relacionados con la extinción del Ministerio de la Industria Azucarera, así como a la creación y funciones del Grupo Azucarero.

La también vicepresidenta y Contralora General de la República, Gladys Bejerano, expuso los resultados de los Controles Integrales Estatales realizados a los ministerios del Turismo y de la Industria Alimentaria, con la finalidad de verificar su desempeño y evaluar la eficacia con que ejecutan el Plan de la Economía y el Presupuesto del Estado.

LA HABANA, 22 DIC (EFE).- El Gobierno de Cuba estudiará el desarrollo de una política nacional del agua con un enfoque "económico", que permita controlar su empleo y hasta cambiar las actuales tarifas subsidiadas por el Estado, informaron hoy medios oficiales.

La presidenta del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH), Inés María Chapman, propuso en una reunión del Consejo de Ministros encabezada el viernes por el presidente cubano, Raúl Castro, desarrollar una Política Nacional del Agua "coherente y económicamente sustentable" que implique a todos los usuarios del país.

"En la actualidad el Estado subsidia el suministro de agua, pero con esta política y en la medida en que las condiciones económicas lo permitan, los proyectos se encaminarán a que cada quien abone la tarifa correspondiente y así desarrollar mayor conciencia del ahorro", indicó Chapman, según un reporte de la reunión publicado hoy por el diario Granma.

La funcionaria aclaró que, no obstante, el Estado cubano "continuará financiando las inversiones y depreciación de obras hidráulicas que dan acceso a prestaciones básicas y condiciones seguras de la población y la sociedad en general".

Además, resaltó que el diseño de esta nueva política prevé prioridades (suministro humano, ganadería, riego agrícola, producción de alimentos, industrias, entre otras áreas), y un "balance de agua" para planificar "según índices de consumo por unidades de producción o servicio".

Sobre el tema, el presidente Raúl Castro recordó en el Consejo de Ministros que la carencia de agua es un "grave problema" para la isla y la situación es "proclive a empeorar con el paso de los años y en la medida en que se acentúe el cambio climático".

"Existen métodos de almacenamiento tradicionales, como los aljibes, que debemos promover para aprovechar más y mejor el agua de lluvia", advirtió Castro.

La severa sequía que afectó al país en los últimos años disparó las alarmas sobre el suministro de agua en la isla, donde no hay ríos de gran caudal y la mayor fuente de agua dulce son las precipitaciones.

Estudios del INRH demuestran asimismo que un elevado por ciento del que se bombea cada año en Cuba se pierde sin posibilidad de recuperarlo, en parte por problemas de infraestructura.

LA HABANA, 21 (ANSA)- El presidente del parlamento cubano, Ricardo Alarcón, está ausente en la lista de 612 candidatos a diputados de ese órgano para las elecciones del 3 de febrero, publicada por la prensa oficial.

En esos comicios serán seleccionadas las asambleas provinciales del Poder Popular, y la Asamblea Nacional, parlamento, en el seno del cual se selecciona por voto secreto, según la ley electoral, el Consejo de Estado, su presidente, que es actualmente Raúl Castro y sus cargos de dirección.

El presidente Castro, el líder histórico de la revolución, su hermano Fidel Castro, vicepresidentes de ese consejo como Marino Murillo y del de Ministros Miguel Díaz-Canel, y otros dirigentes actuales, están entre los candidatos en la lista publicada en el diario oficial Granma y en el nacional Juventud Rebelde.

Alarcón encabezó la última sesión del año este mes del parlamento y el jueves asistió a un acto público en la Universidad de La Habana como presidente del órgano legislativo.

Ricardo Alarcón de Quesada, de 75 años, quien combatió al régimen de Fulgencio Batista, derrocado por los rebeldes encabezados por Fidel Castro el 1 de enero de 1959, es fundador del gobernante Partido Comunista de Cuba y miembro de su Buró Político. Es considerado además como un experto en las tensas relaciones cubanas con Estados Unidos.

Esta semana el comentarista radial cubano Max Lesnik, residente en Miami, Florida, y quien viaja con frecuencia a Cuba, reportó en su programa de radio en esa ciudad estadounidense que según versiones no confirmadas Alarcón dejaría el puesto de presidente del Parlamento.

A partir de ese momento, Alarcón dedicaría todo su tiempo a una campaña por las liberaciones de cinco cubanos en Estados Unidos, condenados por espías en ese país y considerados en Cuba como héroes nacionales e inocentes de esos cargos, divulgó Lesnick.

Según la ley electoral cubana, las proposiciones de precandidatos a Delegados a las Asambleas Provinciales y a Diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular, que fueron seleccionados como candidatos en las 168 asambleas municipales en todo el país el fin de semana pasado, pueden hacerse de tres formas.

La primera se hace sobre delegados que resultaron electos para integrar las Asambleas Municipales del Poder Popular, que sean propuestos por las Comisiones de Candidaturas Municipales. Según la segunda también "los ciudadanos, en el pleno goce de sus derechos electorales, que no sean Delegados de las Asambleas Municipales del Poder Popular y que sean propuestos por las Comisiones de Candidaturas Municipales y Provinciales".

En un tercer caso, la ley prevé que las proposiciones de precandidatos a diputados puede además hacerse entre ciudadanos "en el pleno goce de sus derechos electorales, que sean propuestos por la Comisión de Candidaturas Nacional".

CARACAS, 22 DIC (DPA) - El vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo hoy que el mandatario Hugo Chávez mantiene su reposo absoluto en La Habana tras la reciente operación por cáncer y que su recuperación se consolida.

"El comandante Chávez está de reposo y su recuperación se consolida. Está siendo sometido a los mejores tratamientos que puede tener para su efectiva recuperación", señaló en un acto político en la región occidental de Yaracuy.

Maduro dijo que el presidente debe continuar su proceso de estabilización y que paralelamente los representantes del gobierno trabajan como "escudo para defender al pueblo venezolano".

"Vamos a seguir nuestra tarea permanente y titánica de hacer revolución", recalcó.

Igualmente, afirmó que continúan sus oraciones para el comandante "salga adelante y supere esta situación".

Por su lado, el ministro de Comunicación e Información, Ernesto Villegas, advirtió que no es tiempo de "hacer especulaciones" sobre la condición del mandatario, después que circulara una ola de rumores sobre su condición.

"No es momento de hacer especulaciones. En Venezuela todos estamos haciendo fuerza espiritual para que Chávez termine de sanar. (Chávez) fue operado, sometido a una intervención quirúrgica de seis horas el 11 de diciembre, superó favorablemente la intervención quirúrgica (y) se ha estabilizado", dijo.

Agregó que en el curso de esta semana se le diagnosticó una infección pulmonar que "ha sido atendida, controlada y el presidente cada minuto que pasa va ganado más espacio en esta lid por su salud".

Una de las hijas del presidente, María Gabriela, rechazó rumores sobre la muerte de su padre.

María Gabriela Chávez publicó un mensaje la noche del viernes en su cuenta de la red Twitter @maby80, rechazando la ola de rumores que circularon sobre la condición de su padre.

"Respeto a la familia y sobre todo respeto a mi pueblo. Basta de mentiras. Estamos junto a papá, vivos, luchando y recuperando la salud. Con Dios", escribió.

María Gabriela es una de las tres hijas de Chávez y se encuentra en La Habana acompañando a su padre en la convalecencia.

Los rumores que circularon hicieron que el gobierno reaccionara, negando versiones sobre la muerte del mandatario. Maduro señaló que Chávez está estable y "mejorando lentamente".

Chávez fue operado el martes de la semana pasada por la recurrencia del cáncer, dos meses después de ganar otra reelección en los comicios del 7 de octubre y está en duda si podrá estar presente en su investidura para el mandato 2013-2019.

El mandatario dijo antes de viajar a Cuba que Maduro era el elegido para sustituirlo y pidió a sus partidarios votar por el vicepresidente en caso de que su ausencia sea declarada definitiva y que haya nuevas elecciones presidenciales en 2013.

CARACAS, VENEZUELA (AP) El estado de salud del presidente Hugo Chávez es cada vez más estable a medida que el líder socialista se recupera de una operación a la que se sometió en Cuba, relacionada con el cáncer, informó el sábado el gobierno de Venezuela.

El vicepresidente Nicolás Maduro, de 50 años, precisó que la integrante del partido gobernante Cilia Flores le dio la información actualizada sobre la recuperación de Chávez a su regreso de la isla caribeña.

"El Comandante anda de reposo y cada día que pasa su recuperación se consolida. Anda con los mejores tratamientos que puede tener para su efectiva recuperación", dijo Maduro al hablar ante una multitud de partidarios del gobierno en el estado de Yaracuy.

Chávez, de 58 años, fue operado el 11 de diciembre, unos dos meses después de ser elegido para un nuevo mandato presidencial de seis años. Fue su cuarta operación relacionada con el cáncer desde junio de 2011.

Las complicaciones que surgieron tras la última cirugía y el silencio de Chávez desde el procedimiento plantearon dudas de si será capaz de regresar a Venezuela a tiempo para que preste juramento el 10 de enero próximo.

El presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, dijo el sábado por la mañana que los legisladores del partido gobernante, que son mayoría, no convocarán a nuevas elecciones presidenciales si fuese imposible que Chávez regrese de Cuba para asistir a la ceremonia. "Eso no va a ocurrir", apuntó.

Las declaraciones de Cabello apuntan hacia una inminente disputa legal que posiblemente se resolverá en el Tribunal Supremo de Justicia, que está repleto de magistrados nombrados por legisladores chavistas.

Los dirigentes de la oposición alegan que no puede aplazarse la nueva toma de posesión de Chávez.

Maduro dijo el jueves que Chávez ha estado descansando, acompañado de su familia, mientras recibe tratamiento por una infección respiratoria.

Además de la infección, Chávez también sufrió una hemorragia durante la operación, que según el gobierno se detuvo rápidamente.

Maduro protagonizó el viernes varios actos de un punto a otro de Venezuela. Según analistas consultados por The Associated Press, Maduro está en una virtual campaña electoral debido a la posibilidad de que Chávez quede inhabilitado y no pueda asumir el cargo.

CARACAS, 23 DIC 2012 (AFP)- El presidente del Legislativo de Venezuela, Diosdado Cabello, insistió el sábado en que Hugo Chávez, enfermo en Cuba, podría reasumir la presidencia después del 10 de enero, fecha estipulada por la Constitución, e incluso en un lugar distinto a la sede de la Asamblea Nacional.

"Olvídense del 10 de enero, señores (...). No es esa fecha, a menos que el presidente Chávez (lo) decida voluntariamente, pero no es ese día que ustedes marcan en su calendario, lean bien esos artículos (de la Constitución)", advirtió Cabello a la oposición en un acto oficial en el estado de Bolívar (sureste).

Cabello reafirmó que Chávez, reelegido por tercera vez en octubre, podría "no estar" en el acto previsto para su toma de posesión, al haber sido operado el 11 de diciembre en Cuba por cuarta vez de un cáncer cuya ubicación se desconoce.

El artículo 231 de la Carta Magna, promulgada por Chávez en 1999, estipula que el presidente tome juramento ante la Asamblea Nacional el 10 de enero. Pero si se declara una "falta absoluta" del mandatario "antes de la toma de posesión", el artículo 233 prevé que el presidente de la Asamblea Nacional asuma la presidencia temporalmente y en un lapso de 30 días se realicen elecciones presidenciales anticipadas.

Según algunos analistas y la oposición, este mecanismo debería activarse el 10 de enero si Chávez no asume la presidencia. Pero más tarde en un acto oficial en el estado Vargas (norte), Cabello afirmó que "no es el día 10 de enero lo que determina la ausencia absoluta".

"No soy abogado, pero de eso estoy bien seguro y tengo la certeza y además está apegado a la Constitución", agregó.

El diputado, también vicepresidente del oficialista Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), recordó que el artículo 231 también señala que "si el presidente o presidenta no pudiese asistir por razones sobrevenidas, se juramentará ante el Tribunal Supremo de Justicia" (TSJ).

Cabello añadió que el artículo "no dice cuándo" ni "dónde" deberá ser la toma de posesión ante el TSJ, que a su juicio deberá decidir "cuándo" realizar la investidura

El artículo "no dice dónde, señores (de la oposición), pero seguirá siendo nuestro presidente el comandante Hugo Chávez", expresó Cabello. "Tenemos la certeza de que el día 10 es un día cualquiera, si el presidente por cualquier razón no está aquí", la asunción será ante el TSJ, reiteró.

Algunos analistas han considerado que la toma de posesión no puede ser fuera del país ni en ninguna embajada venezolana, incluso si allí se desplazan los representantes del TSJ.

Cabello había dicho en Bolívar que la oposición tiene esperanzas de "que se instale la Asamblea Nacional el 10 de enero (...) y entonces el presidente de la Asamblea asuma la presidencia y llame (a elecciones anticipadas) en 30 días".

"Están pelados (equivocados), no va a ocurrir eso, señores", dijo Cabello. Cabello ya indicó el martes que, en su opinión, esa fecha era postergable.

Sobre la salud del mandatario, Cabello afirmó que "sigue con su tratamiento". "Nosotros estamos orando (...) para que el comandante regrese fortalecido y que se tome su tiempo, (puesto) que este pueblo lo eligió para ser presidente (...) del 2013 al 2019", agregó.

En un acto en el estado Yaracuy (noroeste), el vicepresidente Nicolás Maduro indicó que "el comandante anda de reposo y cada día que pasa su recuperación se consolida", le informó la procuradora Cilia Flores, que en la madrugada de este sábado regresó de La Habana, donde acompañó en los últimos días a la familia del mandatario.

Hace dos semanas, el gobernante, de 58 años y en el poder desde 1999, anunció al mundo que debía someterse a una nueva intervención quirúrgica debido a un rebrote del cáncer en la misma zona donde le fue detectado inicialmente en junio de 2011.

Ante la posibilidad de quedar inhabilitado por la enfermedad, Chávez nombró a Maduro su heredero político y candidato del oficialismo si se convocan elecciones anticipadas.

CARACAS, 22 DIC (REUTERS) - El presidente del parlamento venezolano, Diosdado Cabello, dijo el sábado que la eventual ausencia del convaleciente presidente Hugo Chávez el 10 de enero, cuando debe asumir un nuevo mandato hasta el 2019, no implicaría una convocatoria a elecciones.

Cabello, uno de los hombres más poderosos del oficialismo, había señalado esta semana que la fecha de toma del poder podría postergarse, una afirmación cuestionada por la oposición que sostiene que si Chávez no toma posesión de su cargo el día establecida, la Constitución ordena realizar comicios en 30 días.

El mandatario venezolano se encuentra en Cuba, donde fue intervenido el 11 de diciembre por cuarta vez desde que le detectaron un tumor a mediados del 2011, y atraviesa un complejo posoperatorio que lo mantiene luchando por su vida, de acuerdo a la descripción de las autoridades de la potencia petrolera.

"¿Qué es lo que ellos quieren? ¿Cuál es su esperanza? Que se instale la Asamblea Nacional y el 10 de enero como no sabemos si va a estar, pero pudiera no estar el presidente Chávez, entonces el presidente de la Asamblea Nacional asuma la presidencia y llame en 30 días a elecciones", dijo Cabello, cabeza de la Asamblea Nacional.

"No va a ocurrir eso señores, eso no va a ocurrir porque nuestro presidente se llama Hugo Chávez: reelecto, ratificado, en el corazón de cada uno de los venezolanos", señaló el también dirigente del partido de Gobierno en el acto de proclamación del recientemente reelecto gobernador del sureño estado Bolívar.

La Carta Magna estipula que el presidente electo debe tomar juramento ante la Asamblea Nacional, o por excepción ante el Tribunal Supremo de Justicia, y en caso de "falta absoluta" por su muerte, renuncia, destitución o incapacidad física o mental permanente, certificada por una junta médica ordenada por el Tribunal Supremo de Justicia y avalada por la Asamblea Nacional, se procederá a una nueva elección en 30 días.

Mientras se elige y toma posesión el nuevo mandatario, el encargado del poder ejecutivo será el jefe del parlamento.

"Olvídense del 10 de enero señores. No es esa fecha. A menos que el presidente Chávez decida él, voluntariamente. Pero no es el día que ustedes marquen en su calendario, no. Lean bien sus artículos (de la Constitución) y bájense de esa nube", sentenció Cabello un cercano aliado de Chávez desde sus días militares.

El vicepresidente del país petrolero, Nicolás Maduro, encargado por el propio Chávez para continuar su senda socialista si este se viera impedido de seguir en el poder, ratificó el sábado que el militar retirado de 58 años está haciendo reposo y en recuperación.

Maduro dijo que la Procuradora General, Cilia Flores, había retornado de La Habana recientemente, dónde estaba delegada por la tolda política oficial para acompañar a Chávez durante su convalecencia.

"Nos ratifica (Flores) toda la información que tenemos. El Comandante anda de reposo y cada día que pasa su recuperación se consolida y anda con los mejores tratamientos que puede tener para su efectiva recuperación", dijo Maduro en un acto político de proclamación del gobernador del estado occidental Yaracuy.

A principios de la semana el Gobierno anunció que al mandatario se le había diagnosticado una infección respiratoria y que debía guardar reposo absoluto mientras reciba medicación.

Chávez anunció el 8 de diciembre la recurrencia de un cáncer y voló a Cuba para ser operado nuevamente tras haber recibido varios ciclos de quimio y radioterapia desde el 2011.

El Gobierno calcula que Chávez se recuperará a tiempo para tomar juramento, pero ha advertido que en un caso contrario tienen instrucciones claras de apoyar a Maduro, también canciller, de celebrarse elecciones anticipadas.

La oleada de rumores sobre el delicado estado de salud del mandatario por su recidiva del cáncer llevó a una de sus hijas a escribir tarde el viernes en su cuenta de la red social Twitter.

"Respeto a la familia y sobre todo respeto a mi pueblo.

Basta de mentiras! Estamos junto a papá, VIVOS, luchando y recuperando la salud. CON DIOS", escribió María Gabriela Chávez (@ Maby80), quien lo acompaña en su convalecencia en Cuba.

Los aliados latinoamericanos más cercanos de Chávez han expresado su solidaridad con el mandatario y con el rumbo político de su movimiento. El venezolano ha construido una red de gobiernos cercanos que incluye a Ecuador, Nicaragua, Bolivia, Cuba y Argentina, que se han beneficiado de la venta de crudo y bienes subvencionados desde Venezuela.

El presidente de Bolivia, Evo Morales, llegará a la isla caribeña la noche del sábado para intentar visitar a Chávez si los médicos se lo permiten, además de reunirse con su par cubano Raúl Castro y su hermano Fidel.

"Su visita al presidente Chávez depende del criterio de los médicos que atienden al mandatario venezolano", dijo a REUTERS, la ministra de comunicación boliviana, Amanda Dávila.

MÁS INFORMACION

La Mesa de la Unidad Democrática (MUD), el conglomerado de partidos políticos de la oposición, envió un comunicado el sábado solicitando mayores detalles sobre el estado de Chávez y exigiendo que el Gobierno siga el camino sucesorial dibujado por la Constitución si las circunstancias así lo obligan.

Desde que Chávez se sometió a su última cirugía el Gobierno ha enviado comunicados con información genérica sobre su evolución, un hecho inédito en el último año y medio en que la salud del mandatario se manejó casi como un secreto de Estado.

"(Solicitamos) verdad para informarle al país la naturaleza de la dolencia que sufre el Presidente de la República, que todavía los venezolanos no sabemos a ciencia cierta cuál es, más allá de una información médica general que los voceros del Gobierno ofrecen, aunque de forma discontinua y contradictoria", dijo la MUD.

"El gobierno está en la obligación de cumplir con los supuestos de la constitución en caso que ocurran y no buscar atajos que lo coloquen al margen de la carta magna", añadió.

Maduro salió al cruce de ese reclamo.

"¡Qué es la MUD? Un grupo de carcamanes que secuestran la representación popular de los votos de la oposición y hablan en nombre de una gente que no cree en ellos (...) Esos comunicados infames de la derecha lo que hacen es hundirlos más", sentenció.

La oposición perdió espacios políticos en las recientes elecciones regionales del 16 de diciembre, donde sólo ganó 3 de los 23 estados que estaban en votación.

Sin embargo, el gobernador Henrique Capriles, quien perdió las presidenciales de octubre contra Chávez, consiguió ser reelecto en el clave estado Miranda y se mantuvo como la cabeza visible de la oposición de cara a una eventual nueva elección presidencial.

CARACAS, 22 DIC (EFE).- El presidente del Parlamento venezolano, Diosdado Cabello, descartó hoy que una eventual ausencia del presidente, Hugo Chávez, el próximo 10 de enero, cuando está previsto el acto de investidura para su nuevo mandato 2013-2019, determine una ausencia absoluta del gobernante.

"No es el día 10 de enero lo que determina la ausencia absoluta y yo no soy abogado (...), pero de eso estoy bien seguro", declaró Cabello en un acto encabezado en el costero estado Vargas (norte), e hizo votos para que Chávez, operado en Cuba tras la reaparición del cáncer, pueda asumir en esa fecha.

El artículo 233 de la Constitución señala que en caso de que se produzca una falta absoluta del presidente electo antes de tomar posesión, se encargará del puesto el titular de la Asamblea Nacional y se convocará a una "nueva elección universal, directa y secreta" en los 30 días "consecutivos siguientes".

El texto define como "faltas absolutas" del presidente su muerte, renuncia o destitución decretada por el Supremo, incapacidad física o mental permanente certificada por una junta médica, abandono del cargo y la revocatoria popular de su mandato.

Cabello insistió en pedirle a la oposición que revise el artículo 231 de la Constitución, el cual establece que el candidato elegido tomará posesión al cargo el 10 de enero "del primer año de su período" mediante juramento ante la Asamblea Nacional y si por un "motivo sobrevenido" no pudiese "lo hará ante el Tribunal Supremo de Justicia".

Cabello puntualizó que el artículo prevé que se jure ante el Supremo, pero no establece fecha ni lugar.

"¿Cuándo? No dice cuándo; ¿Dónde? No dice dónde" el texto constitucional, añadió el también primer vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).

Cabello pidió asimismo hoy a la oposición que no esté "abrigando esperanzas" con la posibilidad de que el gobernante no asuma su nuevo periodo e indicó que por esa vía no llegarán al poder.

Al aludir a la fecha establecida en la Constitución para que Chávez jure su cuarto mandato desde 1999, Cabello aclaró que en caso de que el presidente no esté en el país, el titular de la Asamblea Nacional (unicameral) no asumirá ese día ni convocará nuevas elecciones en 30 días.

"No estén abrigando esperanzas que el 10 de enero, al no estar el presidente, entonces el presidente de la Asamblea o la presidenta de la Asamblea va asumir. Se equivocaron señores", afirmó en otro acto en el estado Bolívar (sureste).

Señaló que en la oposición andan "alborotados" con esa fecha e indicó que están "absolutamente pelados (equivocados)".

La posibilidad de que Chávez, que pasó por cuarta vez al quirófano en el último año y medio como parte del tratamiento contra el cáncer que le detectaron a mediados de 2011, no pueda asistir al acto de investidura presidencial ha abierto la discusión en el país sobre la constitucionalidad o no de aplazar esa ceremonia.

La semana pasada, el propio Cabello planteó la posibilidad de que Chávez pudiera asumir más allá del 10 de enero, lo que desató una tormenta entre quienes se muestran a favor y en contra.

El pasado 8 de diciembre, Chávez anunció que se sometería a una nueva intervención quirúrgica en La Habana por la reaparición de "células malignas" y planteó, por primera vez, la posibilidad de que su condición lo obligue a apartarse del poder ante lo que designó a su vicepresidente y canciller, Nicolás Maduro, como su candidato en caso de que se deban convocar a nuevas elecciones en Venezuela.

BOGOTA, COLOMBIA (AP) - El presidente Juan Manuel Santos se manifestó sorprendido del apoyo que ha recibido el proceso de paz que adelanta con la guerrilla de las FARC y reiteró que el fallo de la Corte Internacional de La Haya en el diferendo de Colombia con Nicaragua era "absurdo e inconsistente".

Santos en una entrevista en el diario El Tiempo hizo un balance al término del 2012, que fue publicada en la edición dominical del periódico.

Sobre las negociaciones que su gobierno adelanta en La Habana con las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) para ponerle fin al conflicto armado, Santos aseguró que "hasta ahora van bien...van avanzando en forma lenta pero van avanzando".

Consultado sobre si el proceso de paz tiene muchos enemigos como el mandatario había temido, respondió: "Al contrario, me ha sorprendido que tiene mucho más apoyo nacional e internacional de lo que yo esperaba".

En la entrevista, el gobernante no descartó una nueva reunión con su homólogo Nicaragua, Daniel Ortega, para limar las diferencias surgidas tras la sentencia de la Corte que le cedió a Nicaragua territorio marítimo en el mar Caribe que hasta el 19 de noviembre pertenecían a Colombia.

Insistió en que el fallo es "absurdo e inconsistente" y que no aplicará hasta tanto "nuestros derechos que fueron vulnerados no hayan sido restituidos y garantizados hacia el futuro".

LA HABANA, 21 DIC 2012 (AFP) - Las conversaciones de paz entre el gobierno de Colombia y la guerrilla de las FARC, que buscan poner fin a un conflicto armado de casi medio siglo, tendrán un receso a partir de este viernes y se reanudarán el 14 de enero, informaron ambas delegaciones.

"Para continuar las conversaciones nos volveremos a reunir en La Habana el próximo 14 de enero de 2013", dijeron ambas delegaciones en un comunicado conjunto, emitido al culminar el segundo ciclo de pláticas en el Palacio de las Convenciones de La Habana.

"Cada delegación quedó con tareas relacionadas con el Punto 1 (tema agrario) de la Agenda del Acuerdo General, con el fin de estudiar en enero próximo las propuestas concretas que nos permitirán esbozar acuerdos", dice el comunicado.

Por su parte, el jefe negociador del gobierno, el exvicepresidente Humberto de la Calle, dijo que en enero las dos delegaciones continuarán la discusión del tema agrario, que ocupó el primer mes de las conversaciones, iniciadas el 19 de noviembre.

"A nuestra llegada en enero continuaremos la discusión del primer punto de la agenda, desarrollo agrario integral, y esperamos poder avanzar con mayor celeridad y en forma expedita", señaló De la Calle, quien retornará a Bogotá este viernes con los otros miembros de su delegación.

"Estamos buscando acordar lo que tenemos que hacer para que dentro de un marco de garantías, tanto para el Estado como para la guerrilla, las FARC dejen de ser un grupo armado al margen de la ley y se conviertan en una organización política legal", añadió.

El gobierno de Juan Manuel Santos ha rechazado sumarse al alto al fuego de dos meses, que las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, comunistas) anunciaron de forma unilateral al comenzar las pláticas.

Las conversaciones de paz buscan poner fin a un conflicto de casi medio siglo, que ha causado unos 600.000 muertos, 15.000 desaparecidos y cuatro millones de desplazados, según cifras oficiales.

LA HABANA, 21 DIC (EFE).- El Gobierno de Colombia y las FARC cerraron hoy un nuevo tramo de sus diálogos de paz, que avanzan con "espíritu constructivo" y en un "ambiente de respeto" pero donde persisten diferencias de fondo entre ambas partes.

Esas divergencias quedaron patentes cuando ambas delegaciones valoraron por separado el segundo ciclo de conversaciones iniciado el 5 de diciembre y que ha estado marcado por la puesta en marcha de mecanismos para que la sociedad colombiana participe en el proceso de diálogo.

Los negociadores del presidente Juan Manuel Santos recordaron hoy que Gobierno y guerrilla están en Cuba para negociar el fin del conflicto y acordar que "las FARC dejen de ser un grupo armado al margen de la ley y se conviertan en una organización política legal".

"Para ello no tienen que abandonar su ideología y el Gobierno no tiene que cambiar su modelo de sociedad (...) No estamos negociando el modelo de desarrollo de Colombia ni el sistema democrático de Gobierno", advirtió hoy el exvicepresidente Humberto de la Calle, líder de los negociadores del Gobierno.

Para las FARC, sin embargo, la esencia del proceso "no radica" en que la guerrilla "se convierta o no en una organización política legal para comenzar a trasegar el mismo calvario que le tocó a la Unión Patriótica a partir de la confianza de promesas retóricas".

La guerrilla insiste en que el fin de la confrontación requiere de "cambios en el modelo de sociedad y del antidemocrático sistema político" de Colombia, según una declaración que leyó el número dos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, Luciano Marín Arango, alias "Iván Márquez", en conferencia de prensa.

Pese a esos dos planteamientos, las conversaciones de paz siguen adelante y se retomarán, según informaron hoy las partes en un comunicado, el 14 de enero en La Habana para continuar el debate sobre el complejo problema de la tierra, origen del conflicto colombiano y primer tema de la hoja de ruta del diálogo.

En ese próximo tramo, los negociadores del Gobierno esperan que las conversaciones avancen "con mayor celeridad, en forma expedita", y con "discreción" según De la Calle.

En el ciclo que culminó hoy, la mesa de negociación comenzó a recibir las aportaciones de la sociedad civil colombiana para intentar la paz a través de los distintos mecanismos acordados por Gobierno y guerrilla.

Las primeras propuestas ciudadanas que han llegado a La Habana fueron las recogidas por las mesas regionales de paz organizadas por el Congreso colombiano, a las que se van sumando las que los ciudadanos y organizaciones plantean en la página Web www.mesadeconversaciones.com.co, donde ya se han recibido 2.933 iniciativas.

El próximo 8 de enero la mesa de conversaciones recibirá también las aportaciones del foro sobre desarrollo agrario integral que se celebró en Bogotá entre el 17 y el 19 de diciembre.

En un comunicado conjunto, Gobierno y guerrilla celebraron este viernes el éxito del foro y coincidieron en que "la participación ciudadana fue plural, organizada y tolerante".

El proceso de diálogo que intenta acabar con el conflicto armado que padece Colombia desde hace casi 50 años se instaló formalmente en La Habana el pasado 19 de noviembre y desde entonces los negociadores del Gobierno y la guerrilla han celebrado 21 sesiones bilaterales y más de cien horas de "trabajo intenso", en palabras de De la Calle.

Esa mesa de negociación arrancó precedida de un alto el fuego unilateral declarado por las FARC hasta el 20 de enero que, según dijeron hoy los negociadores de la guerrilla, se está cumpliendo de manera "rigurosa".

"Ha mermado de manera considerable la confrontación en muchas regiones del país donde se estaban dando combates casi de manera diaria", dijo este viernes Iván Márquez, quien volvió a reclamar al Gobierno un cese al fuego bilateral o, en su defecto, un tratado para la "regularización" del conflicto.

Las FARC tampoco renuncian a que "Simón Trinidad" esté presente en la mesa de negociación. Según Iván Márquez, la guerrilla sigue sus gestiones y ha pedido al Gobierno de Colombia que solicite a Estados Unidos la posibilidad de su traslado a La Habana.

"Simón Trinidad", cuyo nombre real es Juvenal Ovidio Ricardo Palmera, cumple en EE.UU. una condena de sesenta años de prisión por toma de rehenes y narcotráfico.

Pese a estar preso, las FARC le designaron como uno de sus delegados en el proceso de paz.

BOGOTÁ, 21 DIC (NOTIMEX).- El presidente colombiano Juan Manuel Santos llamó hoy a las fuerzas militares a mantener "la contundencia en la lucha contra los grupos armados ilegales", luego que su gobierno terminara una primera etapa de diálogo con las FARC.

Durante una visita al Fuerte Militar de Tolemaida, Santos recordó que "gracias a esa contundencia" en la lucha contrainsurgente, "hoy podemos decir que estamos viendo una luz al final del túnel y existe una posibilidad real de ponerle fin a ese conflicto".

El mandatario aludió de esta forma a los diálogos de paz que representantes de su gobierno mantienen en Cuba con las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), con el acompañamiento de Chile y Venezuela.

Santos subrayó que Colombia "está en un momento muy importante, en un punto de inflexión en nuestra historia" y agregó que "lo que queremos es que ese fantasma del miedo a operar desaparezca de una vez por todas".

El jefe de Estado invitó a los militares "a asimilar los diálogos de paz como una salida al conflicto" armado interno, que ha dejado miles de muertos y millones de desplazados.

"Lo que ustedes deben entender, creo que lo entienden muy bien, tienen que asimilarlo, es que el enemigo no se sentaría como está sentado hoy en Cuba", indicó Santos, dirigiéndose a los efectivos castrenses.

BOGOTÁ, 22 DIC (NOTIMEX).- Los indígenas colombianos piden a la mesa de diálogos de paz en La Habana, que acuerden el fin del conflicto y se comprometan a respetar la cultura y los territorios de los 102 pueblos étnicos.

El gobernador del pueblo indígena de Los Pastos, Luis Cuascud, dijo a Notimex que desde hace 20 años las comunidades indígenas vienen planteando propuestas para que sus territorios sean respetados por los actores del conflicto.

En Colombia existen 102 pueblos indígenas, que concentran dos millones 300 mil personas, y de ellos unos 800 mil fueron desplazados por los actores del conflicto interno colombiano que tiene 48 años de existencia.

"El escenario de la guerra en Colombia se da en los territorios indígenas por eso el alto número que tenemos de desplazados", sostuvo el gobernador del pueblo Los Pastos, y quien participó esta semana en un foro agrario organizado por la Universidad Nacional.

El foro, al que asistieron mil 200 delegados de la sociedad civil de todo el país, se hizo para escuchar propuestas sobre desarrollo agrícola integral, las cuales se entregarán el 8 de enero a los negociadores del gobierno y las FARC en La Habana, Cuba.

"Nuestra propuesta es que los territorios indígenas se respeten como tales: su idiosincrasia, su cosmovisión, su cosmología, el subsuelo, suelo y el espacio", sostuvo Cuascud.

Para los pueblos indígenas "los recursos que existen dentro de nuestros territorios se deben respetar porque para nosotros la tierra sigue siendo mítica, sigue siendo sagrada, sigue siendo espiritual", destacó.

"Aquí en Colombia se han aplicado políticas que han violado el derecho de los pueblos indígenas. Hoy queremos dejar muy claro que los territorios indígenas se deben respetar bajos esas tres dimensiones: Suelo, subsuelo y espacio", reiteró.

Para los "pueblos indígenas sin un vínculo de tierra es difícil desarrollar los demás derechos que nos corresponden como pueblo, es decir educación, salud, identidad, cultura", explicó.

Lo ideal es acordar "criterios políticos de interés común como la distribución de la tierra en Colombia, el manejo del subsuelo y mirar el cuidado de la tierra o ambiental y la distribución de la riqueza natural", acotó.

En ese espacio "vivieron nuestros mayores y seguiremos llevando este legado cultural como pueblos milenarios, a pesar del avatar de la guerra que hemos sufrido los pueblos indígenas", manifestó.

El gobernador del pueblo Los Pastos insistió que los negociadores de la paz en La Habana tomen muy en serio las demandas de las comunidades indígenas que están cansadas de la guerra.

Las negociaciones entre gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) tienen como sede La Habana y, según el cronograma oficial, el acuerdo para poner fin al conflicto debe estar listo a finales de 2013.

BOGOTÁ, 22 DIC (NOTIMEX).- Las multinacionales petroleras que operan en Colombia pagan "impuesto de guerra" a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), aseguró Andrés París, quien es uno de los negociadores de la paz del grupo rebelde en La Habana.

"Las petroleras están pagando el impuesto de guerra, pese a las amenazas del gobierno nacional", aseguró París en una entrevista concedida al portal Verdad Abierta en La Habana, Cuba.

El gobierno del presidente Juan Manuel Santos advirtió a las empresas multinacionales que operan en Colombia que si las autoridades comprueban pago a los grupos armados ilegales, tienen que salir del territorio nacional.

Para París, el hecho que las petroleras paguen el denominado impuesto de guerra, "muestra que no es cierto que las FARC-EP estén derrotadas".

"Una petrolera no pagaría sin tener la seguridad de que el Ejército nos saque de la zona", subrayó París, quien explicó que con este impuesto las petroleras lo que hacen es "asegurar la explotación de los recursos del área donde se encuentren".

Indicó que este hecho "no significa que nosotros nos callemos acerca de las condiciones leoninas de los contratos de explotación en el país".

El gobierno de Santos y las guerrillas de las FARC finalizaron este viernes la segunda ronda de negociaciones en La Habana, y regresarán a la mesa el 14 de enero próximo, para avanzar en la discusión del tema agrario, que forma parte de las raíces del conflicto.

CIUDAD DEL VATICANO, 21 DIC (EFE).- Benedicto XVI consideró hoy su viaje a México y Cuba como uno de los "puntos destacados" de su pontificado y dijo que fueron "encuentros inolvidables, con la fuerza de la fe profundamente arraigada en los corazones de los hombres y con la alegría por la vida que surge de la fe".

El papa recordó el viaje, el segundo a América Latina y el primero a dos países de lengua española, en el discurso que dirigió a la Curia Romana con motivo de la Navidad, en el que dijo que concluye un año "que se ha caracterizado en la Iglesia y en el mundo por muchas situaciones difíciles, de grandes cuestiones y desafíos, pero también de signos de esperanza".

Entre esos signos citó la visita a México y Cuba, el encuentro mundial de las familias católicas en Milán (norte de Italia) en junio pasado y el Año de la Fe, abierto el pasado mes de octubre coincidiendo con el 50 aniversario del comienzo del Concilio Vaticano II.

"Recuerdo que, tras llegar a México, se agolpaban al borde del largo trecho que se debía recorrer interminables filas de personas, que saludaban agitando pañuelos y banderas. Recuerdo cómo,

durante el trayecto hacia Guanajuato, la capital del homónimo Estado, había jóvenes a los lados de la carretera, devotamente arrodillados para recibir la bendición del Sucesor de Pedro", afirmó.

En esa línea prosiguió: "también recuerdo como la gran liturgia en las cercanías de la estatua de Cristo Rey se convirtió en un acto que hacía presente la realeza de Cristo, su paz, su justicia, su verdad".

Todo ello -precisó- en el contexto de los problemas de un país, México, "que sufre múltiples formas de violencia y las dificultades de dependencias económicas".

"Ciertamente, estos problemas no se pueden resolver simplemente mediante la religiosidad, pero menos aún se solucionarán sin esa purificación interior del corazón que proviene de la fuerza de la fe, del encuentro con Jesucristo", afirmó.

De su visita a Cuba resaltó ante los cardenales, obispos y otro personal que presta servicio en el Vaticano, las grandes liturgias celebradas en la isla, "en cuyos cantos, oraciones y silencios se podía percibir la presencia de Aquel, al que durante mucho tiempo se había querido negar cabida en el país".

"La búsqueda en ese país de un justo planteamiento de la relación entre vinculaciones y libertad, ciertamente no puede tener éxito sin una referencia a esos criterios de fondo que se han manifestado a la humanidad en el encuentro con el Dios de Jesucristo", subrayó el papa.

Durante el viaje, Benedicto XVI arremetió contra el crimen organizado que sufre México, afirmó que la ideología marxista ya no responde a la realidad, subrayó que la Iglesia no es un poder político, ni un partido sino una realidad moral y reivindicó el derecho a la libertad religiosa.

Al igual que Juan Pablo II, Benedicto XVI también se reunió en La Habana con Fidel Castro.

CIUDAD DEL VATICANO, 21 DIC (NOTIMEX).- El Papa Benedicto XVI recordó hoy en un discurso de fin de año las muestras de afecto que recibió de los feligreses durante su visita a México y Cuba en marzo, al afirmar que la fe los ayudará a superar sus desafíos.

El líder católico saludó en la Sala Clementina del Palacio Apostólico de Roma a un grupo de cardenales, miembros de la Curia Romana y de la Gobernación del Estado Vaticano, ante los cuales pronunció su tradicional mensaje de Navidad.

Al pasar revista a los principales momentos de este 2012 en la Iglesia católica, destacó que su viaje a México y a Cuba le permitió vivir encuentros inolvidables, marcados por la fuerza de una fe arraigada en los corazones de los hombres.

Rememoró su llegada a tierras mexicanas cuando filas interminables de personas se agolpaban al borde del largo trecho que se debía recorrer para saludarlo agitando pañuelos y banderas.

Además recordó cómo durante el trayecto hacia Guanajuato, "la pintoresca capital del homónimo Estado", había jóvenes a los lados de la carretera devotamente arrodillados para recibir la bendición del sucesor de Pedro.

Y destacó la liturgia en las cercanías de la estatua de Cristo Rey de Silao, la cual -sostuvo- se convirtió en un acto que "hacía presente la realeza de Cristo, su paz, su justicia, su verdad".

Joseph Ratzinger también se refirió a su paso por Cuba, donde también hubo grandes liturgias en cuyos cantos, oraciones y silencios se podía percibir la presencia de Cristo, al que durante mucho tiempo se había querido negar cabida en la isla.

"La búsqueda en este país de un justo planteamiento de la relación entre vinculaciones y libertad, ciertamente no puede tener éxito sin una referencia a esos criterios de fondo que se han manifestado a la humanidad en el encuentro con Jesucristo", apuntó.

A lo largo del mensaje Benedicto XVI reconoció que el año que termina se ha caracterizado en la Iglesia y en el mundo por muchas situaciones difíciles, de grandes cuestiones y desafíos, pero también de signos de esperanza.

Entre otras cosas subrayó su visita a Milán para el Encuentro Mundial de las Familias así como su viaje apostólico al Líbano, donde entregó un documento que deberá constituir en la vida de la Iglesia y de la sociedad en Medio Oriente una orientación sobre los difíciles caminos de la unidad y de la paz.

Señaló la importancia del Sínodo de los Obispos, la cumbre episcopal celebrada en octubre sobre el tema de la "nueva evangelización", y la apertura del Año de la Fe, el especial periodo dedicado a promover un nuevo despertar de los católicos en el mundo.

MADRID, 23 DIC 2012 (AFP) -- El gobierno español no cedió "absolutamente nada" a las autoridades cubanas a cambio de la repatriación del joven político conservador Ángel Carromero, afirmó su canciller, José Manuel García-Margallo, citado este domingo por la prensa.

"No hemos cedido en nada para lograr la vuelta de Carromero", condenado a cuatro años de cárcel en Cuba por el accidente de coche en que murió el disidente Oswaldo Payá, afirmó García-Margallo en una entrevista publicada por el diario conservador español ABC.

Carromero, de 26 años, es dirigente de Nuevas Generaciones, el movimiento juvenil del Partido Popular (PP, derecha) del presidente del gobierno español Mariano Rajoy.

El 22 de julio conducía un automóvil alquilado en compañía de dos líderes opositores cubanos, Payá y Harold Cepero, y de un activista sueco, Jens Aron Modig, de 27 años, a unos 700 kilómetros de La Habana.

En las afueras de la localidad de Bayamo, el automóvil se estrelló contra un árbol, en un accidente que causó la muerte a Payá, de 60 años, y Cepero, de 31, y produjo heridas a Modig.

Tras el juicio, celebrado el 5 de octubre en Bayamo, en que Carromero fue condenado a cuatro años de prisión por homicidio imprudente, las autoridades españolas emprendieron discretas negociaciones con las cubanas para obtener su regreso a España.

La semana pasada anunciaron haber alcanzado un acuerdo para que cumpliera condena en su país, adonde podría llegar "antes de fin de año", según García-Margallo, quien confirmó que su gobierno estudiará la posibilidad de un indulto cuando el joven político esté en Madrid.

A cambio de esta repatriación, España no cedió "absolutamente nada", aseguró García-Margallo. Precisó sin embargo que España apuesta por una "interpretación flexible" de las relaciones con Cuba, regidas por la Posición Común Europea, aprobada en 1996 por iniciativa del entonces jefe del ejecutivo español José María Aznar, también del PP.

Esto "nos puede llevar, incluso, a un acuerdo de cooperación" con la isla, afirmó. "Esta postura ha sido ratificada por todos los Estados miembros de la UE", agregó, subrayando: "es difícil que nos hayamos vuelto castristas al mismo tiempo todos los Estados europeos".

MIAMI, 22 (ANSA) - La elección del senador John Kerry como el próximo secretario de Estado de Barack Obama generó esperanzas entre los cubano-estadounidenses de que Estados Unidos pueda cambiar su política hacia Cuba.

Si bien Kerry apoyó en varias ocasiones el embargo hacia Cuba, en el 2009 respaldó la Ley de Libertad de Viajar a Cuba (proyecto de ley que nunca fue llevado a votación), recordó hoy el Nuevo Herald.

Para el demócrata de Miami Joe García, integrante de la Cámara de Representantes, "las posiciones del presidente hacia Cuba están claras, y él (Kerry) es una buena opción para implementarlas".

"Es un experto en política exterior e inteligente", agregó García.

Mauricio Claver-Carone, director del Comité de Acción Política US-Cuba Democracy, afirmó que la elección de Kerry es "razonable", porque está "dispuesto a escuchar todos los puntos de vista".

Durante sus primeros cuatro años de mandato, Obama levantó casi todos los límites de viajes a la isla de los cubano-estadounidenses, y volvió a abrir los viajes educativos.

MIAMI, 23 DIC (NOTIMEX).- La legislación firmada por el gobernador de Florida, Rick Scott, que prohíbe a este estado norteamericano y a gobiernos locales hacer negocios o contratar empresas con vínculos comerciales con Cuba, podría resolverse en 2013.

La ley FHB 959 fue promulgada el 1 de mayo pasado por todo lo alto ante la aclamación de exiliados cubanos, pero ante la sorpresa de muchos, un día después el propio Scott la puso en suspenso pues violaba las leyes federales.

"Las restricciones no entrarán en efecto a menos y hasta que el Congreso apruebe, y el presidente (Barack) Obama firme, una ley que permita a los estados imponer independientemente ese tipo de sanciones contra Cuba y Siria", dijo el gobernador en un comunicado el 2 de mayo.

La iniciativa fue promovida por el senador Rene García, de Hialeah, y el representante Michael Bileca, de Miami, inclinados a favorecer propuestas de la comunidad de exiliados cubanos en esta ciudad. En la Legislatura el proyecto fue aprobado sin mayor oposición.

La legislación pretende ser una herramienta para impedir que los impuestos de los contribuyentes de Florida pasaran mediante contratos con compañías extranjeras a las manos de "regímenes opresivos", según su versión original.

También contempla medidas "correctivas" que pudieran dejar sin efecto acuerdos vigentes y en desarrollo en caso de que se descubriera que una empresa tenía operaciones comerciales con la isla o Siria y estaba planeada para entrar en vigor el 1 de julio.

La empresa brasileña de construcción Oderbrecht, cuya filial de Oderbecht Construction Inc. desempeña un trabajo en el puerto cubano del Mariel, demandó al estado de Florida ante un tribunal federal de Miami.

Argumentó que la ley era inconstitucional porque establecía política exterior, una facultad que pertenece al gobierno federal.

Más tarde un juez federal ordenó una suspensión temporal de la entrada en vigor el 1 de julio y urgió a las partes a ponerse de acuerdo.

"Seguramente en 2013 veremos una decisión del juez federal y el caso irá al Tribunal Supremo estatal y luego al de la nación", dijo Jorge Salazar Carrillo, economista de la Universidad Internacional de Florida (FIU).

El proyecto generó el descontento de firmas de Brasil y Canadá, los principales socios comerciales de Florida, que expresaron su oposición, así como la Cámara de Comercio del estado, la cual la calificó de inconstitucional.

Edie Ousley, vocera de la entidad de comercio, afirmó en su momento que la ley enviaba un mensaje negativo a nivel internacional, con consecuencias potencialmente indeseadas para los negocios.

El presidente de la Cámara de Comercio de Florida, Mark Wilson, advirtió que empresas canadienses que trabajan en Florida y Cuba amenazaron con no hacer ninguna inversión en Florida, "por temor de que pudieran resultar afectadas por el estatuto".

La posición de Scott de congelar la ley un día después de su firma también desató la ira de los principales políticos cubano-estadounidenses.

Los representantes federales republicanos David Rivera, Mario Díaz-Balart e Ileana Ros-Lethinen, y el excongresista Lincoln Díaz-Balart se pronunciaron públicamente en su contra.

Rivera llegó a amenazar al gobernador con demandar su decisión ante la corte de justicia, mientras que Ros-Lehtinen argumentó que la FHB 959 se convirtió en ley cuando fue firmada y no sería cambiada por una declaración.

Cuba calificó la medida como de reforzamiento del embargo económico mantenido desde hace medio siglo a la isla, y que ha sido condenado sistemáticamente por el gobierno de La Habana.

LA HABANA, 22 DIC (XINHUA) - A cinco años de su inauguración, la refinería de petróleo de la firma cubano-venezolana Cuvenpetrol S.A. alcanzó 100 millones de barriles del crudo refinados.

Ubicada en la sureña provincia de Cienfuegos, unos 250 kilómetros al sureste de La Habana, la planta puede procesar cada día 65.000 barriles del hidrocarburo, de los cuales se extraen "fuel oil", gasolina, turbo combustible para aviones, diésel y gas licuado de petróleo (GLP).

El director de la refinería, Humberto Padrón, aseguró a periodistas que la planta puede incrementar su capacidad de procesamiento en unos 10.000 barriles diarios, sólo con la puesta en práctica de algunos ajustes tecnológicos.

Padrón enumeró entre esos ajustes para aumentar el rendimiento las mejoras aplicadas en la planta de destilación, como el nuevo hidrofinaor de diesel, el cual permite disminuir de manera notable el contenido de azufre y ajustarlo a los estándares internacionales.

El vicegerente general de la planta, el ingeniero venezolano Ramón Curapiaca, destacó que esta empresa fue el primer proyecto de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), un proceso integracionista constituido en diciembre de 2004 por los presidentes Fidel Castro, de Cuba, y Hugo Chávez, de Venezuela.

A ese órgano de integración, que es descrito como de "nuevo cuño" por estar basado en la solidaridad entre sus miembros, se incorporaron después Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica, San Vicente y las Granadinas y Ecuador.

Construidas en la década de los 80 con tecnología soviética, la refinería estuvo cerrada durante 12 años debido a la crisis que vivió la isla, tras la desintegración de la Unión Soviética y del campo socialista europeo, principales aliados ideológicos y económicos de La Habana.

Los gobiernos de Cuba y Venezuela acordaron en 2005 reactivar la instalación y crearon una empresa mixta, con 51 por ciento de capital cubano y 49 procedente de la nación sudamericana.

Luego de una compleja remodelación general, que tuvo un costo de 136 millones de dólares, la refinería quedó oficialmente inaugurada el 21 de diciembre de 2007 por el presidente venezolano Hugo Chávez y por el presidente cubano Raúl Castro, al término de la IV Cumbre de Petrocaribe, un mecanismo de integración energética regional.

Alrededor a la refinería se construyeron un centenar de vivienda llamadas "petrocasas", levantadas en apenas dos meses con paneles de policloruro de vinilo (PVC), donados por el mandatario venezolano durante una visita a la isla.

Esas viviendas alcanzan hasta cuatro plantas y se construyen con PVC, un plástico de gran duración, cuya resistencia fue probada con éxito durante el paso del huracán "Sandy" que en octubre pasado asoló la zona oriental del país.

Las autoridades cubanas pretenden convertir a Cienfuegos en un importante polo petroquímico, que incluye una planta de fertilizantes, otra de productos químicos derivados del petróleo y una regasificadora que convertirá al estado gaseoso el gas líquido traído en barcos desde Venezuela.

También se prevé una zona para la construcción de nuevas "petrocasas". La isla produce casi la mitad del petróleo que consume de pozos en tierra y aguas poco profundas, aunque importa 100.000 barriles diarios desde Venezuela, que se los suministra con facilidades de pago.

En aguas profundas, donde Cuba tiene una Zona Económica Exclusiva en el golfo de México, se considera que existen reservas probables de crudo por unos 20.000 millones de barriles. Fin

LA HABANA, 23 (ANSA) - Cuba desarrolla cinco biofábricas para producir combustible ecológico, a partir del aceite no comestible del árbol conocido como "Piñón de botija", para disminuir las importaciones y reducir la contaminación del medio ambiente.

El nombre científico del arbusto es "Jatropha curcas", tiene una semilla altamente oleaginosa y es usada tradicionalmente en la isla como antiparasitario intestinal, aunque en pequeñas dosis por su toxicidad, señaló un reporte de la televisión local.

Cuba dispone de unas 110 hectáreas cultivadas de este árbol, incluso su siembra es factible en "áreas de escaso o ningún valor agrícola", aseguran los especialistas del proyecto que cuenta con el apoyo de la Agencia Suiza de Cooperación al Desarrollo.

La primera de las industrias se inauguró en Guantánamo, en el extremo oriental de la isla, con una capacidad de producción de más de 100 toneladas del combustible por año.

Paralelamente, se encuentra en fase de pruebas una planta similar en el centro del país y se prevé la instalación de otras tres en la occidental provincia de Matanzas.

El primer vehículo habilitado con este biodiesel producido en Cuba, recorrió sin complicaciones sus primeros 1.500 kilómetros, aseguraron técnicos del Centro de Investigaciones Aplicadas para el Desarrollo Sostenible.

"Una parte de los primeros 400 litros obtenidos se utilizaron, mezclados al 70 por ciento con diesel mineral, en un vehículo rural marca Toyota Modelo HI LUX 2007", confirmó el director de la entidad, el ingeniero José Sotolongo.

El gobierno desarrolla iniciativas para conseguir un ahorro en materia de gasto de combustible y para finales de la década Cuba aspira a generar una sexta parte de la electricidad que consume con fuentes renovables.

LA HABANA, 22 (ANSA) - El Banco Central de Cuba concedió, en los últimos doce meses, más de 130 mil créditos a particulares, por un monto superior a los treinta millones de dólares, afirmó Ernesto Medina, presidente de la entidad.

Más del noventa por ciento de los créditos han sido destinados a la compra de materiales de construcción y al pago de mano de obra para edificar, por un valor medio de seis mil pesos cubanos, equivalente a unos 250 dólares.

El funcionario dijo en una entrevista al diario oficial Granma, que la política crediticia "marcha bien", no obstante en la actualidad se está "instruyendo" a los bancos para que sean "más proactivos en los financiamientos".

Los nuevos créditos personales buscan paliar el problema de la vivienda, pero también incentivar a los trabajadores por cuenta propia, los campesinos independientes y las cooperativas.

Antes existían créditos para la compra de equipos electrodomésticos en los centros laborales, pero ahora el Decreto-Ley 289 permite a los trabajadores privados solicitarlos para financiar la compra de bienes e insumos de sus actividades particulares.

Por cada solicitud, la entidad bancaria designa un Comité de Créditos, que valora el objeto del préstamo, la factibilidad del negocio, el importe, la existencia de otras deudas, además de la capacidad y garantías de pago.

En Cuba los créditos no tienen importe máximo de financiamiento, los plazos de amortización varían entre los 18 meses y los cinco años, con tasas de interés que fluctúan entre 4,25 y 7,25 por ciento.

Los once bancos extranjeros que operan en el país sólo pueden hacer negocios con empresas, tanto nacionales como de capital mixto, el cliente particular queda reservado a los nueve bancos estatales y las otras 15 instituciones financieras públicas.

Hasta el momento casi 400 mil cubanos realizan 181 actividades de trabajos por "cuentapropismo", como se conoce en el país a este sector independiente, dentro del "modelo de gestión no estatal", aprobado por el gobierno del presidente Raúl Castro.

POR ISAAC RISCO

LA HABANA, 21 DIC (DPA) - El papa Benedicto XVI llegó y se fue en 2012, pero la principal noticia de este año para los cubanos fue el anuncio de la anhelada reforma migratoria. Celebrada en un primer momento, matizada por varios expertos y criticada por la desencantada oposición interna, la flexibilización de viaje abre la gran incógnita para la isla caribeña en 2013.

En un año marcado en su segunda mitad por el inicio del proceso de paz colombiano en La Habana, el regreso de Hugo Chávez por el agravamiento de su salud y el paso del huracán "Sandy" por Santiago, la reforma migratoria que entra en vigor el 14 de enero es el gran tema de inicio de año en la isla.

¿Podrán los cubanos viajar libremente al exterior a partir de 2013? La reforma anunciada en octubre brinda formalmente la posibilidad de viajar a todos aquellos que puedan permitírsele y reciban los visados de otros países. "El diablo está en los detalles", criticó sin embargo la bloguera disidente Yoani Sánchez, una de las que podría tener dificultades para entrar y salir de la isla.

Aunque la nueva Ley de Migración elimina los requisitos del permiso especial ("carta blanca") y la invitación requerida del extranjero para obtener el pasaporte, su texto apunta también a posibles "filtros": se estima que profesionales de alta cualificación tendrán dificultades para viajar, así como los opositores políticos.

Como varias de las reformas de mercado de los últimos años, la ley, en cambio, impulsará procesos económicos aún difíciles de prever en su alcance. Así como algunos cubanos -la minoría- han mejorado sus ingresos gracias al trabajo por cuenta propia, otros se beneficiarán ahora de la posibilidad de viajar.

Varios volverán con dinero y bienes del extranjero, y sobre todo la numerosa comunidad del exilio en Florida traerá más capital a la isla tras la eliminación de las restricciones para varios de los que salieron ilegalmente de Cuba.

La ley, sin embargo, también plantea desafío para el gobierno.

"Los cambios efectuados conducen necesariamente a demandas a favor de otras reformas", valoró Arturo López Levy, un experto cubano-estadounidense de la Universidad de Denver. "Sin dudas", muchos pedirán más reformas y liberalizaciones, dijo a dpa López Levy.

También Estados Unidos tendrá que responder a la reforma migratoria cubana. Las leyes especiales norteamericanas otorgan hasta ahora prerrogativas a los cubanos que llegen a Estados Unidos, aun de forma ilegal.

Siempre en el centro de interés por posibles sucesos políticos, el mundo puso los ojos en Cuba a finales de marzo por la llegada de Benedicto XVI. Fue la segunda visita de un pontífice católico a la

isla tras la de Juan Pablo II en 1998.

Dado el creciente protagonismo de la Iglesia como única interlocutora interna del castrismo, las miradas se centraron en lo que pudiera decir Benedicto en los cuatro mensajes públicos que dio en la isla, dos de ellos durante sendas misas en Santiago y en la Plaza de la Revolución de La Habana.

Pese a la sorpresa de la primeras palabras del papa rumbo a América Latina (la ideología marxista "ya no responde a la realidad", declaró en el avión que lo llevaba a México), fueron sobre todo los intercambios cordiales con Raúl Castro los que marcaron la visita.

Varios disidentes reprocharon luego duramente al pontífice su negativa reunirse con la oposición.

A finales de julio murió el disidente Oswaldo Payá, conocido por una iniciativa legal hace una década para reformar el sistema político de Fidel Castro. La muerte del opositor en un accidente automovilístico en el este de la isla conmocionó a la opinión pública internacional.

El joven político español Ángel Carromero fue condenado a mediados de octubre a cuatro años de cárcel por homicidio imprudente, como conductor del vehículo en el que viajaban Payá y otro opositor fallecido. Carromero y el sueco Jens Aron Modig, ambos miembros de organizaciones juveniles conservadoras en Europa, habían entrado a la isla como turistas para reunirse con la disidencia cubana.

Aron Modig pudo volver a Suecia poco después del accidente. Los gobiernos de Madrid y La Habana anunciaron en tanto en los últimos días del año un acuerdo para que Carromero cumpla su pena en España.

El año termina con las mismas incertidumbres sobre las reformas económicas del gobierno. ¿Será suficiente la apertura de algunos sectores de la economía?

Tres intentos de encontrar petróleo en aguas cubanas en el Golfo de México fracasaron en 2012, y el gobierno tendrá que seguir buscando alternativas para asegurar su supervivencia económica. Sobre todo ahora que la enfermedad del presidente Hugo Chávez abre incógnitas sobre el futuro de Venezuela, que da un apoyo vital a Cuba con su petróleo.

Pese a las reformas económicas, el gobierno ha dejado claro que no habrá cambios en el sistema político.

La disidencia, acusada tradicionalmente de servir de punta de lanza a Washington para desestabilizar la isla, seguirá reclamando espacios políticos. Y Raúl Castro será previsiblemente confirmado a sus 81 años por otros cinco en el poder tras las elecciones parlamentarias del 3 de febrero.

LA HABANA, 21 DIC (EFE).- El músico cubano Silvio Rodríguez lanzó hoy una petición al presidente de EE.UU., Barack Obama, para que dialogue con el Gobierno de Cuba sobre la posibilidad de un "canje" del contratista estadounidense Alan Gross, preso en la isla, por los cinco agentes cubanos que cumplen condenas en Estados Unidos.

Rodríguez escribió en su blog "Segunda cita" que "uno de los puntos que expresa esa solicitud de diálogo, es una potencial posibilidad de establecer un canje de prisioneros", en una petición para la que reclama firmas de adhesión.

"Es ahí donde es preciso comprender que tenemos una efímera posibilidad de obligar a Obama a considerar la posibilidad de canjear a Gross por los Cinco... (agentes cubanos que cumplen condenas en Estados Unidos por espionaje)", añade el trovador.

Alan Gross, de 63 años, y empleado de la empresa "Development Alternatives" (DAI), una subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (Usaid), fue encarcelado en Cuba el 3 de diciembre de 2009 por distribuir tecnología de comunicaciones a una comunidad judía.

En marzo de 2011 fue juzgado en la isla y condenado a quince años de prisión bajo la acusación de realizar "actividades subversivas" contra el Estado cubano.

Por otro lado, "Los Cinco" como se conocen en Cuba a Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González, fueron condenados a penas de cárcel de hasta dos cadenas perpetuas por un tribunal de Florida (EE.UU.) en 2001 por conspirar y operar como agentes extranjeros sin haberlo notificado al Gobierno estadounidense.

Todos ellos están en prisión, salvo René González, que permanece en Florida cumpliendo tres años de libertad vigilada

Los cubanos admitieron que eran agentes del Gobierno de la isla, pero afirmaron que espiaban a "grupos terroristas de exiliados que conspiraban" contra el entonces mandatario cubano, Fidel Castro, y no al Gobierno estadounidense.

SANTIAGO DE CHILE, 21 (ANSA) - La película chilena "No", del director Pablo Larraín, fue preseleccionada entre las nueve producciones que competirán por el Oscar en la categoría "Mejor filme de lengua no inglesa", según la lista que reveló hoy la Academia.

La película chilena competirá para quedar entre las cinco finalistas con la vencedora del último Festival de Cannes, "Amour" del austriaco Michael Haneke, además de cintas como "A royal affair" de Nikolaj Arcel; la francesa "The Intouchables", de Olivier Nakache y Eric Toledano; y "Beyond the Hills", del rumano Cristian Muncgiu, entre otras.

"No", protagonizada por el actor mexicano Gael García, aborda la campaña electoral con la que la oposición política abordó en 1988 el Plebiscito que sacó del poder al dictador Augusto Pinochet (1973-1990).

Los resultados de la selección final se revelarán el 10 de enero próximo.

Recientemente, "No" ganó el Premio Coral, el más cotizado, del 34 Festival del Nuevo Cine Nuevo Latinoamericano de La Habana.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Correctora:** Raquel Román Gambino.

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
